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都市快评

非常语录

“草根NGO注册登记太难了！”这是北京
慧灵智障人士社区服务机构创始人孟维娜，
在为“民办非企业”身份12年58次申请未果
后发出的感叹。 草根NGO申请注册屡屡受
挫，是自身条件不足还是民政部门审批环节
有问题？从东莞的坤叔到北京的慧灵，这样
的例子不胜枚举。坤叔还算是幸运的，遇见
了广东省委书记汪洋，但中国数以万计的草
根NGO中，又有几个人有机会得遇贵人呢？

NGO（非政府组织）的注册之难由来已
久。20世纪80年代末以来， 政府为了整顿
NGO管理混乱的局面，相继颁布了《社会团
体登记管理条例》和《民办非企业单位登记
管理暂行条例》两个法规来规范NGO的登记

管理工作，确立了民政部门和业务主管单位
的双重管理制度，对社会团体的管理趋于规
范和严格。可以说，没有业务主管单位、缺乏
经济条件的草根NGO， 想在民政部门登记、
享受公益组织的减免税待遇是难上加难。

为何草根NGO如此热衷“民非”名分？很
多NGO的负责人都说，他们其实也有着难言
之隐。由于没有合法的主体资格，这些草根
NGO不能接受社会资金捐助，在招聘人员时
也会遇到很多麻烦。名分的“紧箍咒”让众多
社会组织游走在灰色地带。很多草根NGO组
织活动时往往师出无名，畏畏缩缩，公信力
大打折扣，难以大展拳脚。正是由于缺乏官
方的力挺， 很多纯民间组织协会生存困难，

而与政府关系密切的行业协会却财大气粗，
NGO与行业协会生存状况两极分化。

一个小政府大社会的健康社会，应该有
发达的社会组织， 光靠政府肯定包办不过
来。这种需求的落差，需要草根NGO才能得
到解决， 所以政府管理部门在对民间草根
NGO组织的登记注册方面，应当尽可能地提
供便利，创造机会。对于像北京慧灵这样找
不到“婆家”的草根NGO，民政部门可以帮忙
协调寻找合适的业务主管部门；然而对于协
调不到合适业务主管单位，的确又在公益慈
善、社会福利或社会服务领域做出不可替代
的工作、 符合登记条件的创新型社会组织，
民政局可以借鉴广东出台社会组织管理新

规定，降低社会组织登记门槛，探索“一手托
两家”，兼任业务主管单位和登记管理单位。

取得官方认可对于草根NGO而言固然
重要， 但草根NGO想要获得长远持续的发
展，还得不断增强自身实力，完善自身的管理
制度。在社会转型的过程中，由于社会价值体
系和道德伦理观念受到巨大冲击， 社会中原
有的公益观念也变得模糊，一些NGO在财政
组织、人员管理等方面存在很大的问题，有的
NGO甚至还成为了有些不法分子敛财的工
具， 各种“诈捐门” 层出不穷。 试问这样的
NGO怎么能获得政府与人民的支持？ 所以
NGO想要不断发展壮大，除了政府政策鼓励
引导之外，自身的努力也同样重要。 ■姜琴

“12年申请注册58次”不该是NGO的宿命

网友“dhs11”：你不能喝酒，最好学会拒酒。这个课我
愿上。
网友“jkfdhj”：拒酒与人的经验有关。也许酒没有拒到
学费倒交了。
网友“bfd0”：学一学喜宴上挡酒的招数，确实有必要。
网友“bnj7788”：挺有创意，招财有术啊，呵呵。
网友“ghryu”：网上有的是拒酒招数，何必去花钱学？
网友“lkjhk5”：只要真心去学，不是什么坏事。
网友“hjvjk”：怕就怕说得好听，实践起来还是不起作用。
网友“nmbvuf”：说明这个课堂真有市场，醉酒害人啊。

春节临近酒局多
酒桌技巧登课堂

“假如我们看到的都是今天倒了这个市委书记，明天倒了那个市长，多
悲哀啊。那证明我们的机制出问题了。就像我们的食品一样，我不想看
到这个，我的承受力太差了。”

广东“两会”两院报告中提到了一串查办和预防职务犯罪数字。省人大代表钟课
枝说，数字最好不要每年上升，否则会觉得很黑暗，他希望媒体要多些正面宣传。

“救助站只让吃饭不给钱，还影响我们做‘生意’。”
郑州市救助管理站书记梁新爱17日在接受记者采访时称，丢了钱包者、有精

神病者、痴呆者等等都往救助站送，那些真正符合条件的流浪乞讨人员却不愿意
到救助站去，其理由令人啼笑皆非。

“我们认为使用公款买游艇不合适。女王应该自己买单。”
英国教育大臣迈克尔·戈夫日前呼吁， 买一艘新的皇家游艇作为钻石婚礼物

送给女王。但首相大卫·卡梅伦
认为， 用纳税人的钱为女王购
买新游艇“不合适”。

哈尔滨市近来有人开设课
堂，专门讲授“酒桌实用技巧”，教
人如何拒酒，来学习“酒桌实用技
巧”的市民还真不少。17日，记者
来到哈尔滨市一家文化艺术学
校， 一名教师正在讲授酒桌实
用技巧第三节“拒酒术”：当酒
已经敬到你面前，“话语攻势”
则是最好的招， 在适当的时候
用适当的话语调侃一下，既达到
目的，又不影响气氛。不过在很多
场合，一味推让也并不好。有时不

妨主动举杯，
抿一小口，保
证必要的礼
仪和该有的
风度。


